



Mi Universidad

Control de lectura

Maybelline Isabel Zamora Herrera

Control de lectura 3

Parcial 3

Interculturalidad y Salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Lic. Medicina Humana

Semestre I°A

Comitán de Domínguez Chiapas a 24 de mayo del 2024

Tema 1: Sistemas de atención a la salud 06-05-2024

Se debe de clarificar qué se entiende por sistema y, en concreto, por sistema de salud, y que diferencia existe entre estos conceptos. Si la hay, con un sistema de servicios. Entonces podemos decir que un sistema puede definirse como un conjunto de elementos interrelacionados entre sí con el objetivo de convertir inputs en outputs. Un sistema de Salud abarca, de esta manera, todas las organizaciones, las instituciones y los recursos de los que amanan iniciativas cuya principal finalidad es mejorar la Salud. No siempre las instituciones y organizaciones y recursos pertenecen al ámbito de la Sanidad, como bien sabemos los determinantes de la Salud son diversos y muchos de ellos, fuera del sector Sanidad, a su vez entendemos por sistemas de servicios (o de atención sanitaria) como las instituciones, las personas y los recursos implicados en la prestación de atención sanitaria a los individuos de una población. Por tanto, un sistema (o subsistema) de atención sanitaria forma parte del sistema de salud. En un sistema de salud, se podrán definir políticas de salud o políticas de servicio dependiendo del nivel y/o sector / subsistema en el que se quiera actuar. Las políticas de salud nos siempre insidirán en el sistema de servicios, podrían elaborarse políticas en otros ámbitos que repercutieran favorablemente en la salud de la población. Se trataría de definir actuaciones intersectoriales dirigidas a la mejora de la salud, pero también pueden definirse actuaciones dirigidas al sector sanitario y, en concreto, a los ámbitos de protección de la salud, y de promoción de la salud, y prevención de la enfermedad, empleando los diferentes

TEMA 2: TEORÍA DE SISTEMAS

Todas las sociedades poseen formas distintas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad. Gracias a esto es como se ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los modelos de atención a la salud. En este aspecto se puede tomar en cuenta a la cosmovisión, es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos. Para ello hemos utilizado herramientas de la teoría de sistemas y de la antropología médica, dentro de un enfoque que denominamos "sistomatizado". Consideramos que es una propuesta innovadora que facilita la comprensión de diversas prácticas médicas como sistemas, a partir de su cosmovisión. Entonces vamos a entender por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equivalencia) de manera sinérgica. Posee la suficiente capacidad de respuesta para lo que el entorno le demande (variabilidad requerida) y tiene un ritmo determinado (parsimonia). Todos los sistemas de atención salud, independientemente de si son convencionales, tradicionales, o alternativos-complementarios, poseen los siguientes elementos:

- Cosmovisión: La visión del mundo, la manera de entender la salud y la enfermedad y la enfermedad.
- Procedimiento terapéuticos, - Cuerpo de terapeutas, comprensión de la causalidad, - Modelo de prevención, Nosología, Procedimiento diagnósticos.
- Podemos decir que el eje da sustento, cohesión y sentido al sistema de atención a la salud.

Es la cosmovisión, este término se refiere a la forma de entender, ordenar y clasificar el mundo y en él = la salud, la

TEMA 3 SISTEMA MÉDICO CONVENCIONAL.

La expresión medicina alternativa y complementaria, es una de las muchas denominaciones que reciben diversas prácticas médicas no comúnmente impartidas a los estudiantes en las facultades de medicina, ni incorporadas a la práctica médica convencional. La denominación alternativa implica que tanto aquellas prácticas se definen por lo que no son, como que son excluyentes de la asistencia médica convencional. Si se usa el calificativo de complementarias se da a entender que estas prácticas son suplementarias de la medicina principal. Cualquiera que sea el término con el que se las denomine, las prácticas MAC abarcan un amplio espectro de enfoques del cuidado de la salud, entre los que se incluyen la medicina naturopática, la quiropráctica, la medicina tradicional de china, la acupuntura, la medicina mente Cuerpo, la homeopatía, el masaje y muchas otras prácticas. Algunos de los rasgos más ampliamente compartidos por los diferentes modalidades MAC son: hincapié que se hace en la individualización del cuidado, la dedicación de tiempo y de atención a cada paciente, la confianza o la fe en los poderes curativos del cuerpo, y en la naturaleza. La MAC es de hecho un cúmulo de prácticas extremadamente heterogéneas, que abarca desde las opciones bien fundamentadas sobre pruebas científicas hasta aquellas que escapan a cualquier explicación científica posible, realizadas costas últimas por personas de muy diversa índole en cuanto a formación y credenciales. Algunos practicantes de la MAC se consideran a sí

Referencias bibliográficas

1.-Elvira, D., Fernández-Luque, L., Sampietro, L., Parrado, J. M. S., Arnal, N. A., & Martínez, A. G. (2017). *El sistema sanitario en la sociedad de la información: la salud electrónica*. Universitat Oberta de Catalunya.

Obtenido de:

https://openaccess.uoc.edu/bitstream/10609/79345/1/El%20sistema%20sanitario%20en%20la%20Sociedad%20de%20la%20información.%20La%20salud%20electrónica_Módulo%201_El%20sistema%20sanitario.pdf

2.- Dirección General de planeación y desarrollo en salud DGPLADES (S.F.) Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas.

Obtenido de:

http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf

3.- Katz, D. L. (2003). La integración de la medicina convencional y no convencional: tendiendo un puente sobre las turbulentas aguas del cuidado de la salud. Humanitas, Humanidades Médicas, 1(2), 171-180.

Obtenido de:

https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LA-MEDICINA-CONVENCIONAL-Y-NO-CONVENCIONAL_2.pdf